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■资讯

国内首只“入摩”
国际通ETF获批

本报讯 记者 孙琪 随着A
股“入摩”的脚步渐进，追踪MS-
CI中国A股国际通指数的公募
产品成为焦点。证监会日前披
露了最新一批公募基金新品准
生长，招商基金获批业内首只
MSCI中国A股国际通指数型基
金，南方基金则获批业内首只
MSCI中国A股国际通ETF。记者
昨日获悉，为抢市场先机，这两
只产品均已开始首募。

去年10月，MSCI中国A股
国际通指数发布，该指数是MS-
CI发布的最新指数，根据MSCI
实际纳入A股的进度进行编制，
成份股即为 2018 年将要纳入
MSCI新兴市场指数的A股股票，
未来如果MSCI对纳入的A股股
票有进一步实际的扩充、调整，
该指数将同步进行变更。据悉，
截至目前，同时申报MSCI中国A
股国际通指数产品的基金公司
共有7家。而上报了MSCI系列
指数基金产品的基金公司还有
华夏基金、平安大华基金、建信
基金、华安基金、景顺长城基金、
创金合信基金、华泰柏瑞基金等
10多家公司。专业人士表示除
MSCI中国A股国际通指数外，目
前市场上与A股纳入MSCI相关
的指数还有两只：MSCI中国A股
国际指数和MSCI中国A股指数
（预计3月发布）。不过，这三大
指数中，只有MSCI中国A股国际
通指数是A股纳入MSCI新兴指
数的“实时跟踪版”。

香港推绿色金融
第三方认证

香港品质保证局12日在港
举行仪式及研讨会，庆祝正式推
出“绿色金融认证计划”。此计
划为发行者的绿色金融债务工
具提供第三方认证服务。

据品质保证局介绍，“绿色
金融认证计划”提供两种认证，
绿色金融发行前认证及发行后
认证，以评估绿色金融工具和投
资项目的资格。凡是持有债务
工具、融资收益用作支持绿色项
目的发行者都可以申请认证计
划。此计划旨在协助金融界发
掘绿色金融市场新机遇，推广绿
色金融理念，并在香港、内地及
全球推动环境友善投资。

自2015年《巴黎协定》制定
之后，世界各国相继发展绿色金
融，绿色金融也是中国推动粤港
澳大湾区、“一带一路”经济发展
及区域合作的重要策略工具。
为配合国际趋势和回应业界需
求，香港品质保证局在特区政府
支持下，参考多个国际及国家标
准制定了“绿色金融认证计划”。

该局已在今年1月完成首
个认证项目，目前参与及计划参
与认证的机构包括香港机场管
理局等。 据新华社电

未能摆脱“二房东”本质 盈利模式堪忧

共享联合办公借力并购谋破局

截至2017年12月，优客工
场在全球35座城市布局了120
个共享办公空间，总管理面积达
到40万平方米。无界空间对外
一直以“联结年轻人”为理念，目
前全国已布局23个空间，总面
积接近10万平方米。

在两家公司整合的背后，则
是行业盈利模式单一，公司盈利
堪忧。哪怕是缺钱的优客工场，
一直以来像其他联合办公品牌
一样，主要收益还是来自于场
租，优客工场场租收益一度占到
总收益的90%。这个行业还没
有摆脱“二房东”的本质，单一盈
利模式本身就是个问题。

优客工场的创始人毛大庆
曾经通过优客工场的官网文章
《奔跑近两年，毛大庆为优客工

场总结了3.5个商业模式》，解
释过优客工场未来要贯彻的商
业模式：第一、生态圈的股权投
资；第二、流量搭载；第三、品牌
加盟与管理输出。可是，目前，
如互联网中的其他行业一样，优
客工场的主要现金流来源仍然
是股权投资，其他的现金流仍然
还未实现。

去年8月SOHO中国董事长
潘石屹携旗下共享办公品牌
SOHO 3Q赴深圳的发布会上曾
表示，他眼中的共享办公空间企
业都处于“婴儿期”，未来谁能长
得大，需要比拼管理理念、管理
体系以及产品是否适合市场。
潘石屹去年下半年就一直在携
SOHO 3Q共享办公品牌奔走武
汉、深圳、广州和长沙等地，跑马

圈地，寻找好的办公楼资源，扩
大自己的规模。

除了国内的竞争者外，联合
办公模式的发明者WeWork，也在
中国市场加大市场拓展力度。
在2016年正式进入后，其目前
在中国上海、北京及香港已经运
营14个办公地点。今年它们在
中国的目标是拓展至8个内地城
市，包括深圳、苏州、杭州、厦门、
成都、南京、西安和武汉。根据
WeWork官网数据显示，在全球，
WeWork在62个城市有310个办
公地点，会员超过20万。WeWork
去年3月的数据显示，当时其拥
有120个办公空间，全球会员数
超过9万名。其亚洲董事长李恺
先曾在接受采访时表示，仅去年
12月1日的同一日内，WeWork在

全球12个国家的33个城市内新
增了两万个工位。

在行业整体的问题明显的
情况下，整合依然是趋势。行业
内的问题有：品牌虽多，能成规模
的却只有很少一部分；价格战、恶
劣竞争越来越多；办公服务标准
不一；用户需求量有限，还无法形
成用户黏性；微利和赔本是常态
等等。在这一背景下，市场经济
的资源配置功能将起到作用，资
金不足、经营能力有限的公司将
退出，而行业内已经形成品牌效
应，具有规模效应的公司将通过
整合，从而产生竞争力。

不过，国内联合办公行业能
否摆脱“二房东”的本质，仍然是
一个行业内公司需要去给出的
答案。

青年报记者 洪伟

本报讯 在共享单车行业
资金链紧张传闻，摩拜OFO结束
月卡优惠等事件后，行业的两
大公司之一的ofo终于完成了
迄今为止行业最大的融资，从
而解决了资金链紧张的问题。
昨日，ofo宣布完成E2-1轮融
资8.66亿美元。本轮融资由阿
里巴巴领投，灏峰集团、天合资
本、蚂蚁金服与君理资本共同
跟投。在阿里增加了自己在共
享单车行业的话语权后，共享
单车行业的竞争或许将进入各
自背后的体系竞争。

价格战后又获融资
但值得注意的是，ofo称本

轮融资以股权和债权并行的方
式完成，区别于此前的直接融
资。ofo强调称，其在共享单车
领域，开创了资产盘活先例，将
在众多投资方支持下独立发
展。此前，经工商资料证实，今

年2月5日和12日，ofo创始人
兼CEO戴威担任法人代表、执行
董事的“上海奥佛合盛网络科
技有限公司”，以共享单车作为
抵押物，分别向蚂蚁金服的关
联公司“上海云鑫创业投资有
限公司”借贷5亿元，向浙江天
猫技术有限公司借贷12.66亿
元。这意味着，ofo以动产抵押
的形式，获取了阿里关联公司
的两笔借款共计17.66亿元。

此前，共享单车行业刚刚
经过了一轮融资停滞期。此前
2017年6月16日，摩拜单车宣
布完成一笔超过 6 亿美元的 E
轮融资，2017年 7月，ofo宣布
完成超过 7 亿美元的 E 轮融
资。在那之后的时间中，行业
两大公司就再没有过融资的消
息。然而，行业的资金链却频
频爆出问题。包括小蓝、酷骑、
小鸣在内的诸多共享单车企业
先后出现经营异常，甚至跑路
倒闭的问题，很多用户的押金
却没有得到及时偿付。甚至，

摩拜和ofo也被传闻资金链产
生问题。

而春节之后，ofo、摩拜等共
享单车将月卡价格集体恢复至
20元/月的原价。行业之间的价
格战似有停战的迹象。

行业或进入体系战
在此次投资之前，阿里已

在去年12月份连续两次加码哈
罗单车，尽力掌握在共享单车
领域更多主动权。据悉，在投
资哈罗之前，阿里在共享单车
领域并没有太多的话语权，它
只是占有少部分 ofo 的股权。
通过几个月来一系列的资本运
作，阿里巴巴在共享单车行业
的主动权已经大大加强。

对于阿里巴巴一系列对于
共享单车行业的资本运作，有
观点认为，“共享单车作为线下
流量入口是非常有效的，对于
要构建生态服务的阿里而言，
流量就是价值。哈罗单车主打
的是三、四线城市，而ofo在一

线城市占有主导地位，两者可
形成不同地区的流量互补。”在
围绕生活服务的整个生态圈
中，阿里布局了包括饿了么，口
碑、飞猪、滴滴、淘票票、盒马鲜
生、哈罗单车等多个垂直生
态。进一步支持ofo将更有利
于阿里在出行领域的布局。

阿里巴巴的此种战略已经
打破了此前，互联网行业在群
雄混战后，由资本撮合，两大公
司完成整合，垄断整个行业的
竞争模式。共享单车行业的竞
争似乎进入了腾讯与阿里巴巴
围绕着线下生活生态的两大体
系的竞争。

作为互联网两大生态的另
一方，腾讯在共享单车领域本
来是优势明显：先是自己投资
了摩拜，而后以腾讯为重要股
东的滴滴又投资了ofo，看起来
已有主导优势。而现在，似乎
又有被阿里巴巴赶超之势。接
下去，行业各方的动作仍然值
得关注。

结束月卡优惠后OFO获大额融资

共享单车行业或转向生态圈竞争

搭上共享经济快车
的联合办公行业在经历
了一轮迅速增长后，行
业竞争后盈利模式的劣
势也凸显出来，公司间
并购开始显现。近日，
优客工场与无界空间宣
布合并，无界空间将作
为优客工场旗下品牌继
续使用，双方致力于平
台化升级，打通双方会
员体系。 青年报记者 洪伟

共享办公空间企业发展至今仍处于“婴儿期”。 青年报资料图 记者 吴恺 摄


